

REPORTE LOCAL – Julio a septiembre 2023



GTRM
MANTA
GRUPO DE TRABAJO PARA
REFUGIADOS Y MIGRANTES

Manta

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia
directa

9.725
personas asistidas*



DESAGREGADO POR SEXO Y EDAD

20%
Niñas

20%
Niños

36%
Mujeres

24%
Hombres

APOYO AL ESTADO

Funcionarios
públicos capacitados **374**

Personas de la
sociedad civil
capacitadas **506**

APOYO A LA COMUNIDAD

Personas de la
comunidad de
acogida alcanzadas **1.639**

Infraestructura
comunitaria a la
fecha **5**

MAPA DE LA COMUNIDAD**



*Personas asistidas: solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. **Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.



CONTEXTO LOCAL

Según las cifras del portal de [Datos Abiertos del Ministerio de Gobierno](#), del 1 de enero al 28 de septiembre de 2023, en Manabí hubo 628 muertes violentas. En el mismo periodo, en 2022, se registraron 347, lo que representa casi el doble del año anterior. Para este periodo de reporte se suscitó el lamentable asesinato del alcalde Agustín Intriago, lo que generó mucha incertidumbre, temor y rechazo frente a la ola de violencia que azota a Manta y a la provincia de Manabí. Según información policial, las muertes violentas son motivadas por una punja entre grupos delictivos, tras el registro de siete asesinatos en el distrito Manta y Puerto López.

Sobre finales de julio se evidenció una disminución en la llegada de personas de nacionalidad venezolana a la localidad, se presume que los hechos enunciados anteriormente han impactado en la percepción de inseguridad, pues además en el mes se identificó una baja participación por parte de líderes y lideresas comunitarias en los distintos programas de integración. Sin embargo, para el mes de agosto se evidencia de nuevo un flujo importante de recién llegados a Manta, los albergues reportaron estar en su capacidad completa. Ante esta situación, el GTRM a través de los subsectores de protección a la infancia, VBG y legal, llevaron varias actividades comunitarias para acercar los servicios de las organizaciones e instituciones públicas a nivel comunitario.

Como parte de las actividades preparatorias ante la inminente llegada del fenómeno del niño (ENOS), el GTRM en coordinación con la Alcaldía, desarrolló un proceso de certificación sobre "Gestión de alojamiento temporales" para funcionarios públicos que estarán en primera línea de atención ante alguna situación de emergencia.



R4V RESPUESTA

En cuanto a la asistencia alimentaria se reporta un alcance de 481 asistencias directas y nuevas a la población refugiada y migrante durante el tercer trimestre del año, y 3.429 asistencias recurrentes. Por otro lado, y a través de albergues y comedores se siguen presentando números importantes alcanzando a 1.298 refugiados y migrantes en el trimestre y a 242 personas de la comunidad de acogida. Así mismo, 19 personas de la sociedad civil fueron capacitadas en seguridad alimentaria y nutrición para la prestación de servicios de alimentación en albergues y comedores.

Respecto a la entrega de artículos no alimentarios (NFI's), se entregaron insumos de higiene a 18 refugiados y migrantes, 127 kits bebé a niñas y niños, 29 kits de abrigo/viajero para caminantes y 62 personas fueron beneficiadas con menaje de casa. Así mismo, 512 personas se beneficiaron de las instalaciones WASH mejoradas por los socios. Por otro lado, en temas de vivienda se llegó a 38 personas para el pago de arriendo, 49 personas fueron informadas y orientadas para el ejercicio de derechos de vivienda y 53 refugiados y migrantes fueron apoyados con el mejoramiento de sus residencias.

ORGANIZACIONES - GTRM MANTA

ACNUR | COOPI | FUNDER | HIAS | NRC | OIM | ONU-Habitat | Plan Internacional | PMA | UNICEF | World Vision | Fundación JUBASCA | ONU HABITAT | UNESCO | CARE | AVSI | Corporación Humor y Vida | DYA | FUDELA | Proyecto Transgénero

Por otro lado, las intervenciones de salud directas de los socios del GTRM alcanzaron a 34 personas venezolanas que recibieron consultas de atención psicosocial y 9 personas accedieron a métodos anticonceptivos y preventivos entre hombres, mujeres, niños, niñas y adolescentes (NNA) y población LGBTIQ+. Adicional, se llegó a 10 refugiados y migrantes que se han realizaron pruebas rápidas de VIH, Sífilis, Hepatitis B y Hepatitis C. Finalmente 881 funcionarios y personas de la sociedad civil recibieron capacitaciones en temas de salud.

Las asistencias en protección entre julio a septiembre se dieron sobre todo en la orientación para acceso a servicios migratorios a 2.769 beneficiados, y la orientación para el acceso al asilo alcanzó a 532 personas. También, 201 refugiados y migrantes fueron asistidos para la obtención de documentación tales como visas humanitarias, pasaportes venezolanos (renovación/prórroga), cédulas ecuatorianas, entre otros trámites. Dentro del Espacio de Apoyo de la localidad, se llegó a 1.302 personas asistidas.

Dentro del contexto de violencia basada en género (VGB) se registra a 97 personas, de las cuales el 88% son mujeres, niñas y población LGBTIQ+, que accedieron a servicios para sobrevivientes de VBG, durante los meses de reporte. En cuanto a la protección a la infancia, 13 casos de niños, niñas y adolescentes (NNA) no acompañados fueron identificados y asistidos, y 60 NNA en situación de riesgo fueron referenciados a sistemas de protección. Adicionalmente, 136 NNA venezolanos recibieron apoyo psicosocial. Así mismo, 462 funcionarios y personas de la sociedad civil fueron capacitados en protección a la niñez, 56 más en temas de trata de personas y tráfico ilícito de migrantes y 353 en abordaje de VBG.

En el periodo de reporte, 126 personas venezolanas accedieron a iniciativas de integración que buscan fomentar el empleo con actividades como cursos de oficios, de empleabilidad y tecnificación del conocimiento. Mientras que 49 personas fueron apoyadas para el acceso a iniciativas de emprendimiento tal como la entrega de capital semilla. Además, 9 funcionarios de instituciones públicas fueron capacitados en acceso al trabajo y legislación laboral con énfasis en movilidad humana.

DESTACADO

El subsector WAN en coordinación con la Secretaría de Gestión de Riesgos, realizó un proceso de capacitación a funcionarios de la Alcaldía y fuerza pública sobre gestión de alojamientos temporales desde un enfoque de protección integral. El GTRM Manta, participó en el simulacro organizado por la alcaldía de Manta sobre inundaciones, tsunamis y sismos, y así mismo el GTRM continúa participando activamente en la mesa local de alojamientos temporales y asistencia humanitaria.



Continuando con las actividades de integración, los socios del GTRM realizaron diferentes iniciativas de cohesión social con el fin de fortalecer redes de apoyo. En total se llegó a 549 refugiados, migrantes y personas de la comunidad de acogida.

Finalmente, en Educación 275 NNA fueron asistidos para acceso a la educación formal, 482 fueron apoyados para la permanencia en el sistema educativo. 6.069 personas fueron sensibilizadas dentro de instituciones educativas receptoras y 88 NNA recibieron insumos escolares.



BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

Se identifican desafíos ante la alta demanda de alojamiento para personas en situación de calle, y respuesta especializada para personas con necesidades específicas de protección, como VBG, protección a la infancia, dependientes del consumo de sustancias, y salud mental y apoyo psicosocial.

Incertidumbre en el proceso de regularización, una vez concluido el registro, se evidencia muchas personas que no lograron acceder al registro migratorio y obtener su certificado de permanencia para continuar con el proceso para la obtención de la visa VIRTE. Preocupación por parte de los NNA que no lograron obtener su certificado de permanencia hasta el 15 de agosto.

PRIORIDADES

Continuar acciones de coordinación con organizaciones socias del GTRM y gobiernos locales para una eventual respuesta ante el Fenómeno del Niño. Fortalecimiento de la capacidad operativa y técnica en la gestión de los alojamientos temporales.

Fortalecimiento del sistema de protección local en coordinación con las entidades del Estado para establecer un plan de acompañamiento en base a las alertas de protección levantadas por parte de las organizaciones socias.

Trabajo articulado entre las organizaciones de la cooperación y las instituciones públicas, sobre todo las áreas de salud, educación, gestión de riesgos, servicios especializados de protección, en las comunidades donde se sienta la población refugiada y migrante, acercar los servicios del Estado e impulsar redes de protección comunitaria.

<https://www.r4v.info/es/ecuador>

